

Un diaporama pour échanger

Depuis 2007, RELIER a dressé le portrait de quatorze lieux originaux d'activité et d'habitat en milieu rural, vus par des petits groupes composés d'un architecte, un artiste et un chercheur en sciences humaines. À partir de toutes ces études, l'association vient de réaliser un diaporama qui sert de support à des débats publics*. Le but : sensibiliser pouvoirs publics et citoyens à de nouvelles formes d'habitat moins gourmandes en énergie et en espace, en cohérence avec les besoins des habitants.

Janvier 2010, un trio a séjourné pendant trois jours dans la ferme expérimentale de Lachaud (Creuse). « *Ce triple regard permet de prendre du recul, d'avoir une approche sensible, subjective* », expliquent Céline Délestré, artiste photographe, et Pierre Gillet, chercheur en philosophie, dont le but est de transmettre des expérimentations alternatives. Ils ont observé et interrogé les habitants-acteurs de ce lieu : deux éleveuses qui utilisent et aménagent les terres agricoles en partenariat avec les collectivités locales (qui en sont propriétaires), un chercheur en biologie du CNRS et un tailleur de pierre. Parmi leurs projets innovants : un sentier de découverte touristique et pédagogique lié à l'élevage ovin et un espace de recherche en architecture et techniques de construction.

*Le calendrier des prochains débats est en ligne sur le site de l'association (rubrique Agenda).



Les membres de RELIER en charge de la réalisation des « portraits de lieux »

de l'un des habitants, observe Vincent Jannot. Comment assurer la liberté de chacun de partir sans mettre en danger le groupe ? Les partenaires de l'écohaméau seraient-ils prêts à participer financièrement même sans devenir propriétaire de leur logement ? ». Ce groupe rassemble la NEF, Terre de liens, Habicoop, la Fondation de France et la Fondation Abbé Pierre, et des porteurs de projets d'écohaméaux qui font part de leurs besoins et problèmes financiers concrets. Les pistes qui se dessinent : créer soit un prêt bancaire, soit un appel public à l'épargne sur le modèle de la Foncière Terre de liens, afin d'apporter un capital ou de combler des besoins de trésorerie.

Une multitude de partenaires

Un autre groupe encore vise à soutenir l'autoconstruction par un échange de pratiques, une réflexion juridique pour régler le problème d'absence de garantie décennale dans

les maisons autoconstruites, et la mise en place d'une formation pour les autoconstructeurs en partenariat avec le centre d'expérimentation architecturale de Cantercel. Cette formation s'adresse aux artisans et architectes qui souhaitent assister des autoconstructeurs et qui ont besoin pour cela d'acquérir des compétences en accompagnement humain et pédagogique. Actuellement, RELIER négocie avec le conseil régional du Languedoc-Roussillon pour financer la formation, et espère un démarrage en 2011. Mais, si l'association est friande de rencontres et d'échanges, ses membres ne peuvent suivre jusqu'à leur terme tous les projets lancés. D'ailleurs, le but est bien de diffuser des idées, d'essayer des projets puis de laisser des groupes locaux les prendre en charge. Comme dans une pépinière !

Carole Testa



Journée de formation au centre d'expérimentation architecturale Cantercel.

Contacts

RELIER
12400 Saint-Affrique
Tél. 05 65 49 58 67
www.relier.info

Terre de liens
Tél. 09 70 20 31 00
www.terredeliens.org

Cantercel
34520 La Vacquerie-et-Saint-Martin-de-Castries
Tél. 04 67 44 60 06
www.cantercel.com